
 

 

 

 

 

 

 

 

 
Protokoll 
 
 
Quartierverein Riesbach 
Vorstandssitzung 7/2008 
Vom 2. September 2008, 20:00 Uhr im Gemeinschaftszentrum  
Zürich-Riesbach 
 
Leitung:   Urs Frey, Präsident 
Protokoll: Steven Baumann 
 
Vorstandsmitglieder: 
 
Urs Frey Präsidium, Quartier-Palaver 
 
Albasini Marina  AG Natur+ Umwelt 
Attinger Gina AG Kontacht 
Bartl Franz AG Quartierhof Weinegg, Quartierfest 
Baumann Steven Protokoll 
Bernaschina Claude Kasse 

           Bütler Tilly AG Labyrinth+Kontakt GZ 
Diggelmann Hansruedi Verschiedenes 
Favini-Brotzer Cécile AG Kultur, Veranstaltungen 
Götzmann Heike Verschiedenes 
Hebting Tom AG Wohnen 
Jörg Hanspeter Verschiedenes 
Verdegaal Irene AG Kinder und Schule, Stv. Protokoll 
von Burg Brigitt AG Alter  
Walser Jolanda AG Verkehrsberuhigung  
 

  
Gäste: Projektgemeinschaft Patumbah:  
 -  Lis Mijnssen 

- Helene den Hartog 
 
           Sowie: - Ruth Feurer 
 Verein Pro Patumbah-Park: 

- Herr und Frau Tobler 
- Frau Ruoff 

 -  Herr Wachter 
  

Abwesend:    - Claude Bernaschina 
     - Jolanda Walser 
     - Gina Attinger 



      
 

7.1. Begrüssung und 
Protokoll 6/08 vom 1.7.2008 

      Begrüssung. Das letzte Protokoll wurde dankend   
      angenommen. 

Urs Frey 
 

7.2  Bauprojekt Patumbah-Park, Wohnungen und Hammam 
Lis Mijnssen (L.M.) und Helene den Hartog präsentieren 
das Projekt. 
Rechtsgrundlage ist klar. 2007 wurde Bauprojekt bewilligt. 
Über 20 Mio. Fr. Entschädigung für L.M., falls das Projekt 
bei Volksentscheid im Jahre 2009 abgelehnt wird.  
 L.M. ist die Besitzerin des Grundstücks und hat 
Gesamtverantwortung. Sie wird unterstützt durch eine 
Projektgruppe. Helene den Hartog ist Architektin. 
Volumenstudie: 55% Ausnutzung. Bebauung am Rand, 
Freihaltung der mittleren Parkkammer, die öffentlich 
zugänglich bleibt. Der Hammam wird am Rand stehen, an 
der Mühlebachstrasse. Familienwohnungen ebenfalls am 
Rand; im Norden an der Zollikerstrasse, im Süden an der 
Mühlebachstrasse. Hammam: Gästevolumen pro Tag, ca. 
90 Personen.  Es wird  erwartet (und erwünscht), dass 
diese vor allem mit den öffentlichen Verkehrsmitteln 
anreisen.  
Infos: www.hammam ch 
 

 

Lis Mijnssen 
Helene den Hartog 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

7.3. Quartierpalaver vom Dienstag, 23. September 2009 
Thema: Seefeld im (H)Ausverkauf.  
 

Urs 
 
 

7.4. Nachlese Event-Sommer: 
3 Rückmeldungen von Bewohnern an Urs. Tenor: der 
Helikopterlärm an der Euro war sehr störend.  
Sonstige Flugschauen ebenfalls belastend.  

  Festmeile Euro im Seefeld wird als eine 
  überdimensionierte Fehlplanung empfunden.     

     Personenkontrollen an der Euro ebenfalls störend.  
  Generell wird bei Grossanlässen eine bessere   
  Abfallbewirtschaftung gefordert.    
  Urs und Franz wurden betreffend des „Botellón“ von  
einzelnen Medien  um Stellungnahme gebeten: Der QV 
sieht der Entwicklung mit Besorgnis entgegen. Er findet das 
Verhalten der städtischen Stellen grundsätzlich richtig. Das 
Phänomen Botellón muss im Kontext anderer 
Grossereignisse mit negativer Vorbildfunktion bezüglich 
Abfall und Alkoholkonsum kritisch gewürdigt werden. Abfall 
und Scherben auf der Blatterwiese sind keine neue 
Erscheinung. Botellón darf jedoch nicht zum Anlass 
genommen werden, um spontane Nutzungen zugunsten 
kommerzieller Events (z.B. Kino am See) zu unterbinden. 
Letztere sind auch ein Grund dafür, dass die Seeanlage 
über Gebühr Anziehungskraft entwickelt. 
Kino am See: Es wird als positiv empfunden, dass Herr 

Urs 



  Hürlimann, der Organisator, seine Tel. Nummer für    
      Reklamationen bekanntgab.  

  Beim QV sind keine Reklamationen  eingegangen.      
 

7.5. Gartentag  
      Privatpersonen zeigen der Öffentlichkeit ihre Gärten. 
      Könnte man so einen Tag in Riesbach durchführen?   
      Mit Herbert Frei Kontakt aufnehmen.  

 

 
Kathrin, Cécile 
 
Marina 

7.6. Quaibrücke, Sanierungsarbeiten 
      Der Verkehr sucht sich bei Engpässen im Seefeld seine 

eigenen Wege (vgl. 7.10.4)  Mehrverkehr feststellbar an 
den Hauptverkehrsachsen. 

      Der QV weist darauf hin, dass die Agglomeration bei 
      Tiefbauarbeiten besser informiert werden sollte.  

Urs 

7.7. Seetunnel 
Vom Tages-Anzeiger neu aufgelegte alte Idee wird vom  
QV abgelehnt.  

Urs 

7.8. Besuch QV-Liebefeld. Samstag, 13.9.08, 14:00 Uhr 
Dem QV-Liebefeld wird unser Quartier gezeigt. 
Gemeinsamer Apéro auf der Wynegg. Urs, Tom, Irene 
machen mit. Irene kontaktiert Peter Telschow (TQW). 
 

Irene, Tom, Urs 

7.9. Ausflug Le Locle. 21/22 November 08. 
Findet statt. Abfahrt 17:00 Uhr Zürich HB.  
Thema: Kontrast zwischen dem wohlhabenden Riesbach 
und dem Städtchen Le Locle, Wohn- und Mietverhältnisse. 

 

Tom, Hasi, Bernhard 

 
7.10. 

 
Mitteilungen und Kurzberichte der Arbeitsgruppen 
 

 

7.10.1 Knabenschiessen 
Cécile geht zur Ehrung des besten Schützen vom 
Quartier. 

 

Cécile 

7.10.2 Vortrag uber Giftplanzen, 9.9.08 
Am Dienstag, den 9.9.08 fand ein Vortrag von Andreas 
Hochstrasser, Grünflächenverwalter Hottingen und 
Riesbach, im GZ Zürich-Riesbach statt. 
 

Tilly 

7.10.3 AG Natur- und Umwelt 
- Briefe betr. Beleuchtung Nebelbach 
Die Lichtimmissionen werden als störend empfunden. Ein 
entsprechendes Schreiben an die verantwortlichen Stellen 
der Stadt ist aufgesetzt. 
- Rebstöcke 
Pfahle und Pestizide im Rebberg Burghölzli immer noch 
ein Problem. 

Marina 
 

7.10.4 AG Verkehrsberuhigung (Auszug aus dem AG-
Protokoll ) 
Mitteilung: Die Baustelle Kartausstrasse/Lureiweg wird erst 
im Oktober fertig.  
1. Zollikerstr.: Die vor fast einem Jahr beantragte 

 



Geschwindigkeitsmessung an der Zollikerstrasse 
(Messung während einer Woche, stadtauswärts, zwischen 
Feldeggstrasse und Signaustrasse) ist immer noch nicht 
durchgeführt worden 
2. Feldeggstr.: Vermehrt Staus und Chaos wegen der 
Baustelle Quaibrücke. Einbahnregime steht noch aus. 
3. Auswirkungen der Baustelle Quaibrücke: Während der 
ersten Tage herrschte im Quartier ein unsägliches Chaos. 
Kaum eine Strasse war davon verschont. Nach knapp 
einer Woche verbesserte sich die Lage etwas.  
4. Seefeldstr.: Nicht behandelt, weil niemand von der 
Seefeldstrasse anwesend war. Die Arbeitsgruppe 
Verkehrsberuhigung ist nicht in der Lage, die ganze Arbeit 
zu machen!!  
Nächste Sitzung am 6.10.08 im GZ. Riesbach. 20:00 Uhr. 

7.10.6 Überbauung Münchhaldeneck: 
Brief an Hochbaudep. Antwort erhalten.  
Auf Webseite des QV. Aufgeschaltet. 

Urs ,  

7.10.7 Newsletter 
Danke an Liliane Rusterholz. Diverse positive Feedbacks 
sind eingegangen. 
. 

Urs 

7.10.7       Bauprojekt Patumbah-Park 
      Der QV behält das Projekt Patumbah weiterhin im  
      Auge. Traktandieren für eine der die nächsten 
      VoSitzungen. 

Urs, Hasi 

8.1. Sonstige Miteilungen  
8.1.1. Quartierfest: 22/23/24. August '08 

Danke an die  Organisatoren und Helfer 
Urs 

 
 

Sitzungsende: 22:40 Uhr 
 

 

 Nächste Vorstandssitzungen: 
findet am Dienstag, den  30. Sept.'08 um 20:00 Uhr im GZ 
Riesbach statt. 

Steven 

 

 

 

 


